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わずか１５０年前の日本に、激動の時代を生きぬいた人（男女）に感動した。

負け組の中で、こうも賢い人物がおられたのかと新しく知りました。早速本を読んでみたいと思います。

とても面白い話でした。歴史を学校で習うものではなく今日の様な歴史の1コマの話もよいものです。

藩の地が悪かったのでは、その頃は九州はもう鉄砲や大砲がいっぱいあったように思う。各藩のいろい
ろなふところ刀となる人物が浮かんできました。

戊辰戦争後は河井継之助に関する歴史ものについて多く読んだと自負するが、本日は負けた敗者側か
らとの見方での講義をお聴きし新たなものを発見することができた。多くのものを学ぶことができた。感謝
です。

今長谷先生のお話毎回楽しみにしています。またおきかせください。ありがとうございました。

時代はかわっても、私心なくして生きていく信念の尊さを教えてもらいました。人として前向きに生きてい
きたいと思います。「峠」を読んでみたいと思います。ありがとうございます。

　　　　　　　【講演についての感想】 　※原文のまま（抜粋）

テーマが良かったです

幕末白虎隊等の会津が有名だが、この長岡藩等他のことも知りたいと思った。
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47.7% 29.2% 3.1% 0.0% 20.0% 100.0%

講演の内容

未記入 合　　計

31 19 2 0 13

良く分かった 分かった あまり分らなかった 分らなかった

何で知ったか
（複数回答）

45.9% 8.2% 24.7% 4.7% 4.7% 4.7% 7.1% 100.0%

100.0%
所属団体 その他 合　　計

39 7 21 4 4 4

広報こが 行事予定表 案内チラシ・ポスター ホームページ 市の施設

6 85

合　　計

62 3 0 65
居住地

(一般のみ）

古賀市内 古賀市外 未記入

95.4% 4.6% 0.0%
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1.6% 7.8% 34.4% 56.3% 0.0% 100.0%

合　計
1 5 22 36 0
1.6% 3.1% 14.1% 29.7% 48.4%
1 2 9 19 31

７０歳以上 未記入 合　計

年
代
別
参
加
人
数

女　性
3 13 17 0 33
4.7% 20.3% 26.6% 0.0% 51.6%

男　性

集計結果 アンケート数 65
項　目 １０歳代 ２０歳代 ３０歳代 ４０歳代 ５０歳代 ６０歳代

平成２９年度　男女共同参画歴史講座　アンケート集計結果

開催日時 平成30年2月3日 （土） 14時00分 ～ 16時00分

開催場所 リーパスプラザ歴史資料館中会議室

参加者（実数） 合 計 73

開催内容 講演

演　　　題 幕末、敗れざる者～激動の時代を生きた夫婦の物語

講　　　師 今長谷　照子
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〇 男女共同参画歴史講座にふさわしい幕末小藩の夫婦の物語大変興味深かったです。いつも講座開講
ありがとうございます。

講師の方の読書量と知識の深さとても興味深く楽しくお聴きしました。ありがとうございました。

幕末から明治の男の考え、女の考えを講師から見た考えをしっかり聴かせていただいた

最近通説を鵜のみにしてはいけないことと、両方の主張を聞かないと判断できないことを感じているので
参考になった
夫婦の情愛のことを語られて大変おもしろく聴きました。よく調べられたと思います。義母の存在を改めて
知りました。
よく知られた高名な歴史の人物ではなく、埋もれた人物に光を当てることは面白い、自分の生き方を考え
をきっかけになる

大変ためになりおもしろかったです。昔の方の生きざまが生き生きと感じられました。

河井継之助の事はじめて知りました。妻のすがさんは時代の中を流されても、足を地に着けて生きていく
のがよく解りました。

幕末の事で知らない事がおおく知り、たいへんよかったです。

すがさんの女学校で話した言葉は、今自分に生かせると思います。

今日参加しなかったら知ることのなかった話を興味深く楽しく聴くことができました。やさしくちょっと方言
が入っている語り口がよかったです。

テレビで見たが、更に裏付が取れた、大変よかった。

・西郷さんの物語の裏側からの話よく分かった。
・女性が強かった

講者の言う通り、我々はつい歴史を勝者から見がちだ。しかし、敗者の中にも立派な改革を成し遂げた
人がいて、そしてそれを支えた妻の支えがあったという事に気づかされた。

全く知らなかった歴史の一コマ。その中に現在にも通じるすばらしい人間性を知り大いに今の自分の姿
を反省し、今後残り少ない人生良き糧をしたいと考えました。

河井継之助の話は、本などでいくらかは知っていましたが、その妻「すが」の話は新鮮な感覚でした。ま
だまだこのようないままで脚光を浴びていないような物語があるような気になりました。

わかりやすくてよかった。

「どんな時でも逃げてはいけない。花は咲くよ」と言うことが残りました。これからの残り少ない人生のかて
にもなりました。「峠」も読んでみたいと思います。

情感あふれる語りでした

すがさんの話もよかったが、松ぞうさんの話しが良かったと思います。「なさけは人の為ならず」かなと思
います。

細やかな資料から、その方の人となりが分かるよう話して下さりとても分かりやすくとても魅力的で心に残
りました。継之助のことは少ししか知らなかったのですが、本当に素晴らしい方だったと先生のお話で理
解できました。ありがとうございました。

「歴史を勉強していきたい」と思う。（特に佐賀藩の幕末）

歴史のなかで敗れた側を取り上げ続けておられること、印象的でした。今日のお話も興味深くお聴きしま
した。すがさんの生き方を伺い、人一人の人生は重たいものだなと改めて思いました。自分自身をふり
返って反省すべき事が多そうに思います。

良かった。


